

Portafolio

EL DIARIO LÍDER EN ECONOMÍA Y NEGOCIOS

‘Podemos aprovechar el potencial de cobre’

Irene Vélez, ministra de Minas y Energía, explicó que están trabajando en una hoja de ruta de transición que asegure la seguridad energética y estará lista en seis meses.

Daniela Morales Soler

El gobierno de Gustavo Petro ha puesto en el debate de la política pública un cambio importante en cuanto al sector minero energético, dado que plantea un cambio hacia una economía menos “extractivista”.

En este contexto, Irene Vélez fue encargada con ministra de Minas y Energía y, en entrevista con Portafolio, la líder explicó el trabajo que adelanta en frentes como minería, hidrocarburos y energía.

¿Cuándo espera que haya una disminución en precios de la energía?

De acuerdo con el cronograma de cumplimiento del Pacto por la Justicia Tarifaria, ya comenzó el proceso de ajuste en las metodologías tarifarias y en los contratos de energía, e inició el proceso que busca el ajuste a las liquidaciones de cargos tarifarios para que, en octubre, se den las actualizaciones de las publicaciones de las tarifas mensuales. Esperamos que entre noviembre y diciembre los colombianos comiencen a ver la disminución.

¿Van a buscar alguna forma de subsidio adicional a las que ya existen para este servicio?

Existen unos subsidios de 50, 40 y 15%, pero desde 2016 hay una excepcionalidad de 60, 50 y 15%, y hemos pedido que se mantengan esos porcentajes en la ponencia del Presupuesto que se discute actualmente en el Congreso.

¿Podría continuar la ronda de carbón por las áreas de La Jagua y Calenturitas?

La Ronda Minera de Carbón, que fue lanzada por la

Agencia Nacional de Minería (ANM) en abril de 2022, fue suspendida en julio para garantizar transparencia en el proceso de adjudicación. Esto nos permitirá tener un conocimiento pleno e integral de las particularidades propias del proceso y realizar los análisis que en derecho correspondan para la adopción de las decisiones a que haya lugar.

Así lo determinó el Tribunal de Cundinamarca, que solicita la suspensión inmediata y transitoria del proceso de adjudicación de las áreas devueltas por Prodeco, con el fin de determinar, entre otros, el estado y cumplimiento de las obligaciones ambientales. Esperamos que puedan ser aclaradas todas las dudas expuestas por el Tribunal y que esto permitirá tomar una decisión de fondo.

¿Cuándo se darían los incrementos a combustibles?

En conjunto con el Ministerio de Hacienda lo estamos evaluando para determinar cuándo y cómo se debe hacer ese ajuste a los precios de los combustibles. Es necesario aclarar que los ajustes en precios y su respectiva actualización

Irene Vélez,
ministra de
Minas y Ener-
gía. Cortesía



se encuentra en revisión, pues se deben considerar las medidas necesarias en materia económica, fiscal y de aseguramiento del abastecimiento de los combustibles en el país. Por otra parte, se debe definir un esquema de aumento gradual.

¿Han considerado rondas mineras para metales fundamentales para la transición?

Colombia puede aprovechar su potencial para la producción de cobre y polimetálicos indispensables para las tecnologías de generación mediante energías renovables. En ese sentido, el Servicio Geológico ha identificado depósitos de minerales claves para la transición con 10 distritos metalogénicos con prospectiva de cobre. Desde 2021, y hasta la fecha, han sido publicadas seis Áreas Estratégicas Mineras para cobre. Debemos revisar cuál es el estado de estas adjudicaciones, entender si se encuentran en áreas de conservación ambiental, si están localizadas en territorios de comunidades étnicas y, en todos los casos, velar por el

bienestar social y la protección ambiental.

Para acelerar esa transición, ¿harán nuevas subastas de renovables?

Existe una regulación para la transición energética que estamos revisando para ajustarla y poder acelerar ese proceso de transición. Todo esto, mientras continuamos trabajando en el diseño de medidas que garanticen la seguridad energética del país. Así que esta es una de las herramientas que estamos examinando, pero también estamos revisando otras formas de promover las energías renovables, como la generación distribuida. Estamos planteando la metodología para dar apertura a la construcción de la hoja de ruta nacional para la transición energética justa. En seis meses la entregaremos.

¿En caso de que no haya grandes hallazgos de gas, promoverían nuevos contratos de exploración?

Estamos haciendo un análisis del sector de hidrocarburos, con especial atención en el balance de recursos de gas natural. De este modo, el Ministerio se encuentra encaminado en el correcto aprovechamiento del potencial de hidrocarburos del país. Ratificamos el compromiso del presidente Gustavo Petro de acelerar la transición energética, sin poner en riesgo la soberanía y la independencia energéticas. Además, el gas es útil para la renovación de la matriz energética. En este sentido, se mantiene el curso de los proyectos planeados por los contratistas, enfocados tanto en identificar y determinar el potencial de nuevos recursos, como en darle comercialidad a las reservas ya justificadas para su desarrollo. ☺



De acuerdo con el cronograma de cumplimiento del Pacto por la Justicia Tarifaria, ya comenzó el proceso de ajuste en las metodologías tarifarias para energía”.